





# *El libro de hoy*

Título: "Un chileno nacido en Caracas".

Autor: Alfonso M. Escudero, O.S.A.

Editorial: Nascimento.

Es una de las muchas obras publicadas con motivo del bicentenario del nacimiento de Andrés Bello. Es un libro muy breve, de apretada síntesis de datos sobre el sabio que Juan Antonio Marcano ha completado con una nutrida bibliografía. Transcribimos el prólogo por la riqueza conceptual que contiene:

## **EL SECRETO HOMOLOGO DEL PADRE ESCUDERO**

I.- Auge el Bicentenario de don Andrés Bello.

Don Andrés Bello puede acuñar años y años y con cada uno asombro, valoración admiringa y fecundidad intelectual y moral de los que somos descendientes y herederos de su querer multicultícola y anticipador. Don Andrés es el hombre universal, el gran humanista de América española, el más sólido de cuantos extranjeros haya vivido entre nosotros y el chileno más fiel al ideal universitario de la cultura. Su sonrisa es la bondadidad del obrar y del pensar, el espíritu versátil que no desdobló lo pequeño ni lo grande, pero que se muestra a los influjos gobernadores de lo pasajero, especialmente cuando el actualismo de sus contemporáneos, —esa arrogante manera de encotillar los trastornos de la vida, porque no se creen verdaderamente en la posibilidad de la victoria o porque la orguiza costumbre acierta diariamente a negar toda esperanza—, quisieran conquistar los ricos y los espiritus de la época, don Andrés Bello reclamó siempre una jerarquía de la realidad como fundamento del verdadero progreso. Para él no existía duda ni tentación vaciladora de lo que realmente había que hacer y decir: primero lo humano, luego los cosas; sobre el bien público que el instruido individual; mejor el presente que sabe proyectarse que el hoy ahistórico; en fin, su énfasis para lo verdadero aunque no sea popular decir o denunciar su necesidad, aunque el buleto persiga la inmediatez y la invasión de su presencia. Don Andrés, sin embargo, cumplió diecisiete años. Sus obras tam-

bién cumplen de su biblioteca dadivosa. Mezcló en sus hechos la conservación y la aventura. Resucita de lo primero, su inclinación por la biográfica, por la cifra numerosa que muchas veces alberga de ajenidad sus trabajos; de lo segundo, allí los dos tomos de "Lecciones para niños", galardonados por él, pero admirando el juicio y gusto de sus alumnos para los textos que les daban; allí también el archivo de sus recortes, anticipan en varias décadas lo que a partir de 1968 crearía la Biblioteca Nacional en su oficina de Referencias Críticas. Esquemas y anticipación alternaron en su oficio estudiantil a quien se le fue la vida sin publicar todo lo que hizo y habiendo postergado tal vez en demasía la creación de un Diccionario de Letras Hispanoamericanas que dejó más que insinuado. Hombre de acción y hombre de recolección, se fatigó siempre en conseguir algo más, siempre más para sostener sus trabajos eruditos. Habió de Corolizar y de Bello hace muchos años —también de los otros actuales—, pero escribió las presentaciones a su "Diccionario de Literatura Peruana" inició precocemente la recopilación de la prosa mastraliana y elaboró las "Fuentes de consulta sobre Neruda", pero dejó sus preferencias en autores muy tratados; impidió la erudición durante muchos años, más no alcanzó a extenderse de muchas personas que se preocuparon de su querer. El padre Alfonso Escudero, O.S.A., sin embargo, existió desprendido administrativamente en tiempo ya de una acción más decidida y eficaz.

II.- Diez años no va nada

El presente trabajo acerca de don Andrés Bello es uno de los tantos que hemos encontrado en paciente e insolido silencio. Diez años han pasado del fallecimiento del eruditísimo agustino. Pero diez años es un reclamo suficiente para poner al alcance de otros este homenaje al "chileno nacido en Caracas". La bibliografía bellista es vasta y rica. Existen trabajos para todos los gustos e intereses: los hay para eruditos y para intelectuales; para poetas y gramáticos; para chilenos y venezolanos; para americanos y españoles; para juristas y botánicos. Esto persigue la posible difusión entre los que poco o nada saben del gran humanista americano. No debería considerarse hallar desinteresadas

# **Un chileno nacido en Caracas [artículo] Juan Antonio Massone.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Massone, Juan Antonio, 1950-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1982

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un chileno nacido en Caracas [artículo] Juan Antonio Massone.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)